Sommaire

Organisation des deuxièmes journées archéologiques frontalières de l'Arc jurassien Introduction

« Chasseurs-cueilleurs », du Paléolithique au Mésolithique

Environnement

apport des remplissages des dolines de Courtedoux-Vâ Tche Tchâ (Jura, CH)	13
Le Boréal du Massif jurassien et du Plateau suisse occidental: une chronologie redéfinie	25
Paléolithique	
Présence moustérienne dans l'Arc jurassien. Un état de la question Jean DETREY	41
Le peuplement de l'Arc jurassien au Paléolithique supérieur Denise LEESCH, Jérôme BULLINGER et Christophe CUPILLARD	71
Une occupation gravettienne sur la bordure sud-ouest du Massif jurassien: le niveau F de La Balme (Cuiseaux, Saône-et-Loire, F) Sophie FORNAGE	85
Silex jurassiens en terre neuchâteloise: l'exemple des campements magdaléniens de Monruz et Champréveyres (Neuchâtel, CH) Marie-Isabelle CATTIN	93
Le Magdalénien de la grotte « grappin » à Arlay (Jura, F). Parures et art mobilier figuratif	101
L'industrie osseuse magdalénienne et les navettes de la grotte « Grappin » à Arlay (Jura, F)	117
Épipaléolithique et Mésolithique	
Le Mésolithique du Jura Pierre CROTTI et Christophe CUPILLARD	127
Nouveaux éléments sur le Mésolithique moyen dans le Nord du Jura: les gisements de Bure, Montbion, et de Porrentruy, Hôtel-Dieu (Jura, CH)	143

« La conquête du sol », du Néolithique à l'âge du Fer

Environnement

Changements environnementaux intervenus dans la chaîne jurassienne entre le Néolithique et l'âge du Fer. Aspects archéobotaniques, malacologiques et géologiques	155
Variations de population entre les 32° et 25° siècles au bord des lacs de Chalain et de Clairvaux (Jura, F): la vision du dendrochronologue Amandine VIELLET	175
Premiers résultats de l'analyse palynologique et du signal incendie du lac d'Antre (Jura, F) Élise DOYEN, Hervé RICHARD, Boris VANNIÈRE, Vincent BICHET, Émilie GAUTHIER, Christophe PETIT	187
Néolithique	
Le peuplement néolithique de l'Arc jurassien : esquisse pour un état des lieux	197
Premières installations mésolithiques et néolithiques en vallée de Delémont (Jura, CH) Laurence FREI PAROZ	229
Structuration de l'espace au Néolithique moyen à Concise (Vaud, CH) : styles céramique et faune comme marqueurs d'identité ? Patricia CHIQUET et Elena BURRI-WYSER	239
Âge du Bronze et Premier âge du Fer	
Le peuplement du Massif jurassien suisse à l'âge du Bronze	249
Le Premier âge du Fer au pied du Jura suisse. Un état des connaissances	265
Le peuplement du Jura du sud à l'âge du Bronze et au Premier âge du Fer	273
Architecture des villages Bronze ancien à Concise entre 1801 et 1570 av. JC. (Vaud, CH)	287
La céramique du Bronze ancien de Concise: typochronologie, cadre régional et distributions spatiales Elena BURRI-WYSER	299
Le peuplement du canton du Jura à l'âge du Bronze : le paradigme de la vallée de Delémont (Jura, CH) Nicole POUSAZ et Valérie PIUZ LOUBIER	309
Second âge du Fer	
L'occupation du sol au Second âge du Fer dans le Massif jurassien: bilan et perspectives	317
Les sites funéraires du Second âge du Fer de Franche-Comté	339
Monnaies gauloises dans l'Arc jurassien	351

« Le partage du territoire », de la période gallo-romaine au Moyen Âge

Environnement

Transformations du cadre naturel et développement de l'agriculture dans la chaîne jurassienne, de l'époque romaine à la fin du haut Moyen Âge.	267
Aspects archéobotaniques, malacologiques et géologiques	307
Gallo-Romain	
Le massif du Jura à l'époque romaine. Terre de frontière ou de peuplement? État des données Pierre NOUVEL et Cédric CRAMATTE	385
Zwischen Aventicum und Augusta Raurica. Beidseits des Jura, der Kanton Solothurn in römischer Zeit Entre Aventicum et Augusta Raurica, des deux côtés du Jura. Les régions du canton de Soleure à l'époque romaine Caty SCHUCANY und Mirjam WULLSCHLEGER	411
Évolution architecturale du sanctuaire des « Champs des Fougères » à Mandeure (Doubs, F) durant l'Antiquité Matthieu THIVET et Pierre NOUVEL	423
Mandeure (Doubs, F), « Rue de la Récille »: nouvelles données sur les quartiers orientaux d'Epomanduodurum Gertrud KUHNLE et Bérangère FORT	431
Ménétru-le-Vignoble « Gaillardon » (Jura): un établissement de hauteur de l'Antiquité tardive et du haut Moyen Âge Philippe GANDEL	441
Haut Moyen Âge	
L'habitat rural du haut Moyen Âge dans l'Arc Jurassien David BILLOIN et Robert FELLNER	453
Le peuplement de la haute vallée de l'Ain (Jura, F) du IV ^e au VII ^e siècle: entre apports étrangers et mutations internes	467
Du domaine gallo-romain au domaine mérovingien. L'occupation de l'Antiquité au haut Moyen Âge dans le sud du Territoire de Belfort (France) David BILLOIN	481
Bas Moyen Âge	
Lieux de culte et peuplement neuchâtelois (VI°-XVIII° siècles) Jacques BUJARD	495
De la vicairie à la seigneurie dans l'ancien comté de Neuchâtel (Suisse, VIIº-XIIº siècle), éléments d'une discussion pluridisciplinaire Christian de REYNIER	503
La place des châteaux au Moyen Âge en Franche-Comté	523

Le Bourg des halles de Montbéliard (Doubs, F) Hélène GRIMAUD, avec la collaboration d'Élise POURNY	543
au neonunque u la mi uu moyen / ige	555
Olivier PUTELAT	
Volumes parus dans la collection des Cahiers d'archéologie jurassienne	583
Volumes parus aux Presses universitaires de Franche-Comté dans la collection des Annales Littéraires de l'université de Franche-Comté, série Environnement, société et archéologie	585

Introduction

Les Journées archéologiques frontalières de l'Arc jurassien (JAFAJ) sont nées en 2005 du besoin qu'ont ressenti les archéologues franc-comtois et suisses romands de nouer entre eux des liens plus étroits et plus réguliers, ne serait-ce que pour mieux aborder l'étude de l'Arc jurassien, massif montagneux qui ne fut pas toujours un axe frontalier, bien au contraire.

Le but de ces journées est donc de promouvoir les relations entre archéologues de toute provenance, professionnels ou non, au sein de l'Arc jurassien. Toutes les périodes sont concernées, des plus anciennes traces humaines à l'archéologie industrielle du XX^e siècle. Le territoire retenu englobe l'Arc jurassien, de Bâle à Genève, avec ses marges.

Le caractère frontalier a été symbolisé dès les premières JAFAJ (2005) par le déroulement des rencontres dans deux localités contiguës, à cheval sur la frontière franco-suisse : Delle en France (Territoire de Belfort) et Boncourt en Suisse (canton du Jura).

L'objectif mentionné ci-dessus implique que les communications traitent avant tout des découvertes et recherches récentes, en se penchant à chaque fois sur un thème particulier.

Lors des premières rencontres, qui se sont déroulées les 21, 22 et 23 octobre 2005, la réflexion a été centrée autour de l'agglomération antique d'*Epomanduodurum* (Mandeure-Mathay, Doubs) par rapport aux autres grandes villes romaines de l'Arc jurassien mieux connues. Le fruit des débats est consigné dans un volume d'Actes paru en 2007, co-édité par les cahiers d'archéologie jurassienne pour la Suisse et par les Presses universitaires de Franche-Comté pour la France.

Après le succès rencontré lors des premières journées de 2005, le comité d'organisation, sur la base des souhaits manifestés alors par les quelque 200 participants, a reconduit cette manifestation pour conforter les contacts établis, encourager la collaboration interfrontalière et développer les recherches.

Les deuxièmes Journées archéologiques frontalières de l'Arc jurassien ont eu lieu vendredi 16 novembre à Delle (France, Territoire de Belfort), samedi 17 novembre à Boncourt (Suisse, canton du Jura) et dimanche matin 18 novembre 2007 à Boncourt (Suisse, canton du Jura) sur le thème retenu par le comité d'organisation, en collaboration avec de nombreux collègues qui se sont réunis à Pontarlier en décembre 2006 :

« Le peuplement de l'Arc jurassien de la Préhistoire au Moyen Âge »

Cette rencontre a porté, d'une façon toute diachronique, sur la conquête du territoire de l'Arc jurassien et sa colonisation. C'est donc la progression de l'homme qui a été abordée, tout en insistant sur la mise en relation des données de l'archéologie et de celles du paléo-environnement afin de donner une vision archéologique aussi homogène que possible de l'Arc jurassien et ses marges.

Le cadre géographique défini pour ces journées s'étendait sur l'ensemble de l'Arc jurassien, de la région genevoise à celle du Rhin. Des approches synthétiques du peuplement aux différentes périodes archéologiques et historiques ont été présentées. Les ambitions étaient donc grandes et ont parfois dû être réduites, faute de combattants. Dans un certain sens, le programme retenu a aussi donné une image de l'état de la recherche archéologique dans l'Arc jurassien. Par ailleurs, les actualités archéologiques et/ou les travaux de recherche relatifs au thème général ont fait l'objet de communications individuelles et ont dévoilé des découvertes récentes et des voies de recherches innovantes. Celles portant sur le commerce ou/et les échanges d'un flanc à l'autre de la chaîne jurassienne ont également été bienvenues.

Le comité d'organisation tient à remercier ici tous les archéologues et spécialistes des sciences naturelles qui ont joué le jeu et se sont engagés dans cette approche. Le bilan établi dans ces actes pourrait susciter de nouvelles perspectives de recherches et, pour le moins, permettre d'établir un constat en mettant en évidence points forts et points faibles de l'archéologie du Massif jurassien.

À la demande de nombreux chercheurs de part et d'autre de la frontière franco-suisse, une réflexion sur une troisième rencontre pourra être envisagée.

Le comité d'organisation des JAFAJ Cécile Bélet-Gonda, Jean-Pierre Mazimann Annick Richard, François Schifferdecker